



秋田県地域おこし協力隊 OB·OG ネットワーク

一般財団法人秋田県職員互助会 令和2年度公益事業助成事業 地域おこし協力隊と地域の関係づくり事業

協力隊は卒業してからが面白い

現役の『地域おこし協力隊』のとき、山形県の協力隊卒業生からもらった言葉。協力隊卒業を控え、地域に残るのか、仕事はどうするのか、不安でいっぱいだった。最長3年間、協力隊として精一杯活動した時間は、未来から振り返って自身にとって意味があるのか、当時はまだわからない。そんなとき、卒業生から「協力隊として働いてよかったです」と、実体験を踏まえた感情のこもった感想・応援の言葉を聞けたことはとても嬉しかった。

秋田県の『地域おこし協力隊』の定着率は全国的にみて長い間低い数字でした。その数字を受け止め、一歩一歩協力隊の受け入れ体制の充実に向けて取り組み、



編集

秋田県地域おこし協力隊OB・OGネットワーク

トータルディレクション・デザイン

澁谷和之(澁谷デザイン事務所)

写真

鄭 伽倻 (小宇宙感光)

研究協力

工藤尚悟(東京大学大学院)

須藤 順(高知大学)

編集協力

森 将太(藤里町 地域おこし協力隊)

張 梨香(五城目町 地域おこし協力隊)

根岸那都美(初恋デザイン | 元 藤里町 地域おこし協力隊)

柳澤 龍(一般社団法人ドチャベンジャーズ | 元 五城目町 地域おこし協力隊)

あなた、
誰ですか!
!?

今その成果が出てきています。秋田でお世話になった私たち協力隊卒業生は、現役の協力隊の方々にも同じ思いになつてほしいという気持ちから、2020年に団体を立ち上げ、行政・研究者・民間と連携して協力隊の支援に取り組みはじめました。そして、その第一歩である一つの成果・過程がこの冊子になります。この冊子を手に取つてくださった方々のなかに、もし現役協力隊の方（または協力隊卒業生の方）がいたら、「協力隊は卒業してからが面白い」と思えるよう、共に取り組んでいけたら幸いです。

一人の人が協力隊を卒業したのち、より一層豊かな関係を地域と育んでいく様子に。



《主題分析》

まずは……

今現在、秋田県内で現役の「地域おこし協力隊」として活動している方々、そして、協力隊を卒業後に秋田県内で活動を続いている方々に、普段の活動のなかで感じていることを素直に言葉にしてもらいました。

- 地域との関係性のつくり方
- 課題として見えてきたこと
- 大変だったこと 悩んだこと
- 協力隊としての働き方

○地域との関係性のつくり方

○課題として見えてきたこと

やっぱりできない自分をさらけ出すのも大事だなと思いました。やっぱりできないことばかりなんですね。行事も知らないし、仕切り方も分かんないし、常識もないし。それを分かつたフリをしていても誰も力を貸してくれないし、それこそ強がってるだけだなって思っちゃって。

今は失敗とかでも恐れずに、とか、できなくとも当たり前だからむしろ先に分からることについては聞かたほうがいいなと。後々になって分かんないフリをしているよりは、最初に「分かんない」って言えた方がいいみたいな感じになりましたね。

『できない自分をさらけ出す』



『なぜ移住してくるのか、理解できない』

最初私が協力隊として来た時「どうしてディズニーランドに30分以内に行ける場所に住んでいたのにこんなところに来たんですか?」って会う度に聞かれてたんですね。いや、別にディズニーランドに何年かに一回は行くかもしれないけど、毎週行くわけじゃないから、30分以内にあることにそこまでの価値を求めるよりかは、日々いる場所としてここに来てみたんだよ、みたいなことを言つても分かつてもらえない。

「わざわざディズニーランドが近い場所を捨ててくるなんて分からない」ってよく言われてたんだけど、多分そう思つてた人たちも、田舎の捉え方を「こんな何もない場所なのに……」ではなくて、「ここ（秋田）だからこそ来たいとか、ここでやりたいとか、そんな良さがもしかしたらここにはあるのかな?」という感じ方・捉え方ができるようになれたらしいのかなと。



写真：森将太（藤里町 地域おこし協力隊）

!?

○協力隊としての働き方

『がんばらなくても死なない』

がんばらなくても死なない。「地域おこし協力隊」って、真面目な人ほどダメになるシステムなんじやないかなと思うことがよくあつて。別に私、そこまで真面目ってわけじやないですけど……。気を抜いていいところで気を抜けないような人だと、死んじやうシ

ステムな気がして。

別にそこまで真面目ってわけじやないのに、何か本当に、協力隊時代、ゲロ吐いて、下痢して、ニキビぶわって

康体だみたいな。だからなんて言うん

ですかね？

死なないでほしいな、みたいな。



『展開』ポケットティッシュ(?)にはじまる地域との関係性

6

地域に出て必ず聞かれる質問

協力隊の卒業生の経験に基づいた言葉は、現役の地域おこし協力隊の本当の気持ちを肯定してくれる。ある協力隊は、住民に出身地を聞かれることが嫌だった。避暑地で有名な地域から移住し、「なんでそんなにい所から移住したの?」と聞かれる。私は私の思いがあつてきたのに、それを否定された気持ちになる。



写真：森将太

協力隊という“肩書き”が背負わせるもの

協力隊の多くが感じている悩みの一つが、『協力隊』という肩書き。地域の人たちからは一個人、住民としてではなく、協力隊を前提にした関係になってしまふ。その名を背負い、地域のためにやらなければならない使命感みたいなものが、重荷になることもあります。「キャリアのひとつでしかないん

だけどね」「一生『地域おこし協力隊』の名前を背負わなければいけないのかな?」『協力隊』だからといって高見の人でもスーパーマンでもないし、平場の一人の人間として関わってほしい。でも、地域から税金で生活している人への目は厳しいのが現実。



写真：森将太

課題解決ではなく対話のきっかけを

当初は一人ひとりについて理解してもらうために、協力隊の活動をまとめた冊子を作成しようと考えていた。もし冊子を作った場合、誰に読んでもほしいのか？どこで配布するのか？渡しても読んでもらえるのか？さまざま角度から議論した。でも、冊子を作つても読んでくれるのは、きっと知り合いの仲良しくらいで、既にある関係性からの会話の拡がりだけを目指し

ているのではないことに気がついた。

作ったものは気軽にいろんな方に手にとってもらいたい。手渡すことで相手と真っさらな状態から一人の人間として対話したい。背負つたものを下ろすのではなく、共に支えていく仲間が欲しい。その一つの方法として、『ポケットティッシュ』に自分を紹介・PRするチラシを織り込んで手渡す関係性作りのデザインに辿り着く。

肩書きを再定義するポケットティッシュ



ポケットティッシュに織り込んだ自己PRのチラシには、市町村と名前(苗字)だけが記されており、広げてみると自己紹介がフリーフォーマットで描かれている。それを読むだけでは『協力隊』という肩書きは見えてこないが、裏面を見るとこのチラシが作られた経緯・思いが書かれており、ここで初め

て「この人が協力隊であること」が明かされる。普通の名刺だと「協力隊の○○さん」になるけど、敢えてその人口から逸脱することで協力隊の肩の荷を下ろし、まずは「一人の人間」として知つてもらうことを目指した。

協力隊が秋田と共に暮らす一員として受け入れられることを願つている。

地域のみんなが『協力隊の協力隊』であれたらいいのにな。

そうすれば、そこには、

『力』がイッパイあるのにな。

